

à Monsieur le Directeur de l'École Française
d'Extrême-Orient

HANOI

*R51
L'impératrice
L'impératrice*

Désignation des pièces	Nombre	Observations
Notice pour les cahiers de l'E.F.E.O. (4è Trimestre 1938) en double.....	I	

REÇU LE 29 Janv 1939 N° 383
RÉPONDU LE 19 N°

*Classer et exemplifier
aux archives. Je garde
le second pour les cahiers*

Siemréap, le 24 Janvier 1939.
Le Conservateur d'Angkor,

M. Claut

resté inachevé en tant que sculpture.

La cour intérieure Nord a été déblayée autour de la bibliothèque, très ruinée, dont les 4 frontons ont pu être reconstitués au sol. Les pierres, retrouvées dans le plus grand désordre, ont été triées en vue de leur réemploi. Dans la cour Sud, on a commencé à remonter la balustrade de nagas dans le voisinage du pavillon d'entrée Est.

La réfection du soubassement du 5è gradin de la pyramide de l'on Bakong (Roluos), à la belle frise de bas-reliefs presque complètement effacée, est maintenant achevée. Le même travail a été effectué sur plus de la moitié de celui du 4è gradin qui, haut de 2m15, comportant une base et un couronnement moulurés, aux profils rongés et sans trace de décor. Sur le dessus, le dallage a été revu dans les parties correspondantes, et les perrons d'axe ont été rétablis avec leurs lions d'échiffre, pour la

No 43.

Angkor

- NOTICE POUR LES CAHIERS DE L'E.F.E.O. -

- 4^e TRIMESTRE 1938 -

- CAMBODGE - GROUPE D'ANGKOR (Mr. Glaize, Conservateur) -

Le 4^e trimestre a été consacré à la réfection des maçonneries de superstructure de la salle longue précédant le sanctuaire central de Bantây Samré du côté Est. La reconstitution de la voûte a exigé, du fait de son écroulement total, de longs et multiples tâtonnements, l'identification des blocs étant rendue difficile par la rareté des points de repère. Le travail est actuellement achevé sur les 2/3 environ de la surface, et les frontons extrêmes ont été remontés, ainsi que ceux des entrées latérales.

Sur deux des piles d'angle du sanctuaire central a été constatée la présence de devatas simplement indiquées au trait sur la pierre: preuve nouvelle que ce temple, comme tant d'autres, est resté inachevé en tant que sculpture.

La cour intérieure Nord a été déblayée autour de la bibliothèque, très ruinée, dont les 4 frontons ont pu être reconstitués au sol. Les pierres, retrouvées dans le plus grand désordre, ont été triées en vue de leur réemploi. Dans la cour Sud, on a commencé à remonter la balustrade de nagas dans le voisinage du pavillon d'entrée Est.

La réfection du soubassement du 5^e gradin de la pyramide de Bakong (Roluos), à la belle frise de bas-reliefs presque complètement effacée, est maintenant achevée. Le même travail a été effectué sur plus de la moitié de celui du 4^e gradin qui, haut de 2m15, comportant une base et un couronnement moulurés, aux profils rongés et sans trace de décor. Sur le dessus, le dallage a été revu dans les parties correspondantes, et les perrons d'axe ont été rétablis avec leurs lions d'échiffre, pour la

plupart très mutilés. Le déblaiement du 3^e gradin, encore recouvert d'une forte couche de terre est en cours.

Au pied de la pyramide, le dégagement des tours en briques écroulées s'est continué sur la face Est. Celle de la partie Sud n'a rien donné à l'intérieur que les débris d'un grand piédestal mouluré mais non orné. Au Nord, où le travail est en cours extérieurement, est apparu le même soubassement de grès que pour la première, dans un état de dislocation et d'usure plus complet encore. Trois fragments du linteau Est, de bonne facture, ont été mis au jour, dont la frise d'ascètes encadrant un Vishnou couché paraît être, comme les colonnettes octogonales sans grands nus, de date postérieure à l'ensemble de la construction. Une statue masculine de 1m00 de hauteur, assise et adossée, au torse nu abondamment paré de bijoux, a été sortie des fouilles, et une inscription de onze lignes incomplètes relevée sur le piédroit Sud de la baie: le texte en paraît le même que celui déjà signalé dans plusieurs des tours de Bakong et de Prah Kô.

A Néak Péan s'est achevé le remaniement des gradins circulaires du sanctuaire central, et la présence de l'eau dans le bassin à la suite de pluies torrentielles a permis de prendre quelques clichés qui montrent la parfaite réussite d'une opération sur le résultat de laquelle bien des amis de l'arbre disparu n'étaient pas sans inquiétude. Sur le pourtour, un réglage sommaire des gradins a supprimé quelques affaissements dangereux, et l'on procède à l'anastylose des édifices d'axe, fort disloqués. En cours à l'Est et terminé au Nord, ce travail, qui assurera l'homogénéité de l'ensemble, permet en outre la suppression de toute consolidation apparente.

Le dégagement de la 2^e enceinte du Mébon Oriental est terminé, et l'on a pu dresser le plan général définitif du monument. Quelques travaux vont être effectués en reprise aux divers points où la maçonnerie est menacée d'éboulement, et l'on va replacer

sur leurs socles les animaux - éléphants et lions - retrouvés dans les fouilles.

Le chantier du Phnom Krom a été fermé après dégagement complet de l'intérieur de l'enceinte, remise en état sommaire de la plateforme commune aux 3 tours, et débroussaillage extérieur libérant la vue.

Des traces certaines de l'existence de 4 gopuras d'axe, jusqu'ici contestée, ont été retrouvées au sol, avec quelques bases de murs et de piliers in situ: construits en latérite, ils étaient de plan cruciforme complété par deux petites salles latérales, avec porche à 4 piliers de grès sur cour. Sur le flanc Nord de la colline, le sol semble avoir été préparé pour recevoir un large escalier d'accès monumental: l'absence de tout vestige d'embranchement permet de douter qu'il ait jamais été construit.

Le plan d'ensemble du monument a été relevé, complété par l'établissement d'une importante documentation photographique. L'état de ^{de} composition des maçonneries encore debout n'a permis que de menus travaux de consolidation urgente.-

Fait à Siemréap, le 20 Janvier 1939.

LE CONSERVATEUR D'ANGKOR,

